
HOMELIE DU SEPTIEME DIMANCHE
Temps ordinaire Année liturgique A

Tu leur diras : "Soyez saints, car moi le Seigneur votre Dieu, je suis saint" (Lv 19,2)
 "Donc vous, vous serez parfaits comme votre Père du Ciel est parfait" (Mt 5, 48)

Lv 19, 1-2 . 17-18 ; 1Co 3, 16 - 23 ; Mt 5, 38 - 48

I - INTRODUCTION
Bien chers frères et sœurs en Christ, bonjour et bon dimanche à tous.
Dimanche passé, la parole de Dieu nous invitait à être intègres dans notre voie en suivant
les  commandements  de  Dieu.  Ces  commandements  reposent  sur  l'amour  de  Dieu  et
l'amour du prochain.  En ce dimanche,  la parole de Dieu nous invite à faire un surplus
d'amour à travers : "l'amour des ennemis".
La question que les textes liturgiques cherchent à répondre est celle-ci : Comment l'homme
pécheur peut-il  dans sa démarche intérieure et extérieure rencontrer le Dieu trois fois  
saint ?

II - LA NOTION DE SAINTETE
"Soyez saints, car moi, le seigneur votre Dieu, je suis saint". (Lv 19, 2)
"Donc vous, vous serez parfaits comme votre Père du Ciel est parfait" (Mt 5, 48).
L'appel de la Sainteté revient comme un refrain constant à travers la liturgie, le livre des
Lévites, les Psaumes, les Evangiles et les Ecrits apostoliques.

Voici l'hymne à la sainteté ressorti dans le livre des Lévites :
1- Pas de haine envers ton frère ou ta sœur
2- Tu ne réprimanderas pas injustement ton prochain
3- Tu ne te vengeras pas de ton prochain
4- Tu ne porteras pas de rancune contre ton frère ou ta sœur
5- Tu aimeras ton prochain comme toi-même.(cf Lv 19, 17-19)

Mais qui est mon prochain ?
Toute personne qui sollicite mon aide. Nous devons aussi savoir être attentifs les uns les
autres.
La sainteté est encore une exigence logique de la présence de Dieu auprès de nous et dans
le monde. Celle-ci  n'est  pas localisée dans l'espace et  dans le  temps.  La sainteté,  c'est
l'amour  fraternel,  au  nom  de  Dieu  qui  est  différent  de  l'amour  intéressé.  La  sainteté
consiste en un effort personnel d'écoute, d'expérimentation de la présence de Dieu en
nous.
La sainteté  n'est  pas  un diplôme académique ou exégétique  ou l'homme est  appelé  à
décrocher dans une académie. Elle est d'abord l'art de vivre comme le christ. C'est ce que
nous enseigne saint Paul dans la deuxième lecture : "Tout est à vous, mais vous, vous êtes
au Christ et le Christ est à Dieu". (1Co 3,23)

III - L'AMOUR DES ENNEMIS
"Vous avez appris qu'il a été dit : Tu aimeras ton prochain et tu haïras ton ennemi. Eh bien!
Moi, je vous le dis : Aimez vos ennemis, et priez pour ceux qui vous persécutent afin d'être
vraiment les fils de votre Père qui est aux cieux". (Mt 5, 43-45)

Si nous faisons un tour dans la lecture des Saintes Ecritures ou de l'Evangile, nous pouvons
constater  que  Dieu  a  beaucoup  d'ennemis.  Le  premier  ennemi  de  Dieu  est  le  diable



(Lucifer). Nous lisons dans le livre de l'Exode (Ex 32, 25-29) les adorateurs du Veau d'or qui
sont considérés comme les ennemis de Dieu. En (acte 9, 1) saint Paul a une haine pour les
ennemis de Dieu qui sont les pharisiens et les scribes. Ils constituent des sectes ennemies
de Dieu.
Dans le psaume (139, 21-22) : Nous lisons la haine pour les ennemis de Dieu. Jésus dans
l'Evangile d'aujourd'hui se place sur un tout autre terrain que celui des codes de justice
sans lesquels il n'y aurait de société de droit. Il ne demande pas aux chrétiens d'être naïfs
ou de démissionner devant l'injustice criarde et la violence des anti-Christs. Mais il nous
demande  qu'en  toutes  circonstances,  nous  devons  être  des  artisans  de  paix  et  de
réconciliation. Tendre l'autre joue, abandonner son manteau et tunique, donner à qui le
demande même abusivement,  paraissent  un acte difficile dans la société d'aujourd'hui.
Mais dans la foi, nous pouvons mettre en application toutes ces données de Jésus sans rien
perdre de nous-mêmes ou sans diminuer notre être profond.
Toutefois, si nous lisons avec plus d'attention le livres des Lévites, qui a fait sien le principe
moral évangélique, il interdit formellement les actes de vengeance.

IV - "Vous avez appris qu'il a été dit : Œil pour œil et dent pour dent. Eh bien! Moi, je vous
le dis de ne pas riposter au méchant : mais si quelqu'un te gifle sur la joue, tends-lui
l'autre..." (Mt 5, 38).

Chacun de nous dans sa vie a déjà eu des ennemis, quelqu'un qui cherche à vous tuer, il ne
veut pas votre succès ou votre bonheur. Il vous a posé un tord pour résoudre les injustices
posées aux uns et aux autres, Talion a dans le temps antique proposé cette loi : "Œil pour
œil, dent pour dent". Mais on s'est rendu compte au fil des temps qu'elle faisait plus de mal
que de bien à la société. Par exemple, si on vous crève un œil,  il y a un borgne dans notre
société, si on arrête le coupable, on lui crève aussi un œil, alors au lieu de un borgne dans
la société, nous en avons deux.
Ainsi  au  lieu  de  la  loi  de  Talion,  Jésus  nous  propose  la  miséricorde,  le  pardon  et  la
réconciliation. Cette loi évangélique est basée sur l'amour divin.

V - UN PEUPLE SAINT
Nous sommes le peuple saint, élu, mis à part dans les nations. Nous sommes le domaine
particulier de Dieu. Un peuple de "prêtres", "prophètes" et de "roi". Tous ces qualificatifs
par un amour inexplicable. Dieu vit et marche au milieu de son peuple (cf Ex 33, 12-17) : il
se manifeste à lui par la "nuée", "l'arche d'alliance", "au temple" et même en "exil" (cf Ez 1,
1-28). "Au milieu de toi, je suis le saint" (Os 11,9). Cette présence active de Dieu confère au
peuple que nous sommes non seulement une sainteté rituelle mais une véritable dignité
qui  l'oblige  à  la  sainteté  morale.  Il  faut  donc  que  nous  distinguons  entre  la  sainteté
véritable  qu'est  propre  à  Dieu  et  le  caractère  sacré  qui  arrache  au  profane  certaines
personnes et certains objets, les situant dans un état intermédiaire, qui voile et manifeste à
la fois la sainteté de Dieu.

Bien aimés dans le Christ, l'auteur du livre des Lévites est clair et nous enseigne le bonheur
de l'homme dans la loi : C'est pour sanctifier le peuple que Yahweh promulgua la loi (cf Lv
22, 31-33).
La loi de Dieu fait de nous des saints comme lui-même.
Amen!

Père Jean-Pascal NGALEU


